

PRECIOS DE ABONO	
SEMANA	OTRO
1	25
2	50
3	75

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Alfonso: Conquistador, 36

PARA NAVIDAD

BODEGA PALMESANA—Plaza del Mercado 24, Danús 7

Como en años anteriores en dicho establecimiento se expenderán sin competencia de precios por lo baratos, los ricos moscateles de Balmabufar, rancias y tintos de Binisalem, Vines de Málaga, litrados y embotellados de Oporto, Madeira, Burdeos, Rioja clara y tinto, Valdepeñas, Cepa, Macón, Champagne, Jerez, Cognac, Vermouth, Abimta, Pipernim, Manzanilla, Chartreuse y licores de todas clases, en botellas sencillas y de lujo.

RON Negrita, Criolla, Puerto Rico, Jamaica y otras marcas. Visitando esta bodega se convencerán de la buena calidad y baratura de los géneros.

Nota.—Previo aviso se sirven a domicilio.

No equivocarse—Plaza del Mercado, 24 y Danús 7

La canción popular y la música religiosa

(Conclusión)

El tema desarrollado en la primera parte de este discurso admitiría más amplio desenvolvimiento si quisiéramos tratar de la importancia social y misión civilizadora no sólo de la canción popular sino de la música en sus diversas manifestaciones, pero por hoy quiero ceñirme al asunto propuesto y exponer en esta segunda parte el concepto de la música religiosa.

Entremos para ello en el santuario del alma humana. Dios la dotó de sentimientos nobles y elevados, de dulces afares y desasosiegos, de aspiraciones y tendencias imperiosas, irresistibles. Allí repercuten con eco fiel las armonías naturales, allí se depura y ennoblece la canción patriótica con el presentimiento de otra patria más grande y más excelsa, y se transforman en aceros regocijados o patéticos, en quejidos de dolor, en notas de inefable dulzura, que, al decir de mi gran Padre San Agustín, tienen cierto parentesco o familiaridad con los afectos del ánimo. Allí se fragua la unión santa que regenera y ennoblece; de allí salen los afectos encendidos, los anhelos de un mundo mejor, la inefable nostalgia del cielo.

El traducir esa vida interior, el promover esa regeneración completa del espíritu, es el objeto propio de la música religiosa. Y así lo entendía también nuestra excelsa Patrona Santa Cecilia, en cuyo honor celebramos esta solemnidad a la vez religiosa y artística, cuando acompañándose de la cítara y el salterio (1) cantaba con celestial dulzura diciéndonos: «purifíquese mi corazón para que no sea yo confundida con los réprobos.»

Hay que convenir en que en punto a música religiosa hemos vivido en el mejor de los limbos imaginables. No nos falta perspicacia para conocer los defectos y apreciar los quilates de bondad y belleza; pero sea por indolencia meridional, o por espíritu rutinario, o por ambas causas, que es lo probable, el hecho innegable es que no nos enteramos de lo que pasa en torno nuestro. Aquí en España, lo mismo que en Italia, Francia y Alemania se ha declamado por todo lo alto contra los abusos introducidos en la música religiosa, contra la invasión del género teatral que convierte el lugar de oración en sitio de espectáculo y de reminiscencias non sanctas. Ahí están la misa de la Norma, la del Rigolotto etc., que no me dejarán mentir, sin contar otras que con nombre honesto ocultan idénticas abominaciones y mixtificaciones nefandas. Fre-

(1) La Iglesia dice: *cantantibus organis*, pero es claro que no podía referirse a nuestro órgano ni a cosa que se le pareciera. Pongo la cítara ó el salterio, porque el salterio era el instrumento místico por excelencia, y la cítara instrumento aún que se usaba en los templos y también en los salones para acompañar a la música equivalente a nuestras *Romanzas con guitarra*, según afirma el gran musicólogo Gevaert. Dado este supuesto, es evidente que dama tan principal y calificada, como Cecilia, que pertenecía a la más alta sociedad romana, suplantó la cítara, y tal vez empleó en el servicio de Dios un instrumento músico que otras empleaban en las abominables fiestas gentílicas. El hecho de que los pintores representen a Santa Cecilia tocando el órgano es un anacronismo disculpable si se tiene en cuenta que la crítica histórico-musical es de nuestros días. Bastaba, sin embargo, haber leído a San Agustín ó cualquier otro expositor de la Sagrada escritura, para ver que la palabra *organum* (órganos) se aplicaba indistintamente a toda clase de instrumentos.

cientemente oímos retazos de ópera convertidos en Ave Marías y ofertorias. Eso en cuanto a la música figurada; que por lo que hace al canto litúrgico, bien sabido es que se reduce a pura gimnasia de pulmones y á crear conflictos entre la crítica y el arte religioso. Aunque parezca mentira, es comunísimo juzgar al canto llano como una rutina eclesiástica, á manera de relleno de huecos ó carraspeo preparatorio para la aparatosa orquesta que ha de seguirle, siendo así que como ningún otro género de música, encierra virtualidad expresiva, sencilla elegancia y encanto melódico, si se canta con el ritmo que le es propio y hace de la serie de notas frases musicales eslabonadas y no silabos insubstanciales ni el sistema de grito herido tan de moda en España.

Pero no está ahí la gravedad del mal; porque al fin los hechos consumados son irremediables: el mal está en que mientras en los países arriba citados se ha tratado de desterrar abusos una vez conocidos, y se lleva camino de conseguirlo del todo, por haberse recurrido á medios eficaces; en esta tierra clásica de pan y toros todo va al revés. Aceptamos toda innovación frívola que nos venga de fuera con el mágico nombre de modas; pero á las cosas puestas en razón, á las innovaciones saludables oponemos la masa de hielo de la indiferencia ó el muro de contención de la rutina que malamente llamamos tradición.

Tres puntos comprende la reforma de la música religiosa: la polifónica vocal, el canto gregoriano y la música de órgano. No se excluye por sistema la mixta de vocal é instrumental, pero es preferible aquella, ya por ser menos expuesta á abusos y sonoridades vacías de sentido, ya también porque se obtienen en ella más fácilmente la clara y devota percepción de la letra que siempre y mucho más cuando se trata de texto sagrado debe campar libre de embrollos, y aún si se quiere para hacer asequible la reforma en las poblaciones de menos importancia y escasos elementos. La música que participa de espectáculo, ó se une de cualquier modo con auxiliares extraños, debe lo mejor de su vida y éxito á circunstancias del momento; y así, muere con ellas, ajados sus encantos deleznable. No hay más que observar como pasan á la historia en pocos años óperas que prometían vida exuberante, y con que rapidez se dan al olvido composiciones instrumentales que parecían el colmo de la sonoridad y colorido. Y es que la sonoridad y el colorido son elementos transitorios, accidentes de forma perfeccionables; en cambio los acentos íntimos del alma, la expresión lírica de los afectos persevera á través de los siglos y se perpetúa en el arte, aún en medio de la pobreza de elementos y de tonalidades imperfectas. No es esto dar carta de naturaleza a toda la música vocal antigua, ni recomendar sin distinción todas las composiciones palestrinianas ni de sus imitadores: mucho habrá que descartar entre sus obras por farragoso, ó calculado y escolástico; pero ¿cuánto no hay aprovechable y oportuno, entre esos legajos que duermen el sueño de un olvido injusto! ¿Cómo llegan al alma aquel reposado movimiento de voces, aquellos acentos de piedad, sinceros y expresivos!

Nadie que no tenga un concepto pobrisimo del arte puede despreciar la

música antigua, pues, con ser menos rica en cualidades externas, mudables y perecederas como tales, posee los matices adecuados para la expresión sencilla y vigorosa de los afectos. Los mismos compositores modernos, ávidos de ideal, tratan de imitar muchas veces las melodías antiguas valiéndose también de procedimientos primitivos, y con más frecuencia todavía nos presentan vestidas á la moderna composiciones antiguas, que siguen siendo substancialmente, á pesar de la nueva forma recibida. Porque, señores, es preciso reconocer como verdad axiomática que en la música hay fondo y forma; la forma la constituyen la armonización, el colorido instrumental, los accidentes rítmicos; y el fondo es la melodía, el acento de la pasión, el verbo de la música. La forma es el Proteo que cambia y se adapta á los gustos de cada época, tanto más apreciable y bella cuanto más desentrañe el fondo y mejor se componere con él. Eso es Beethoven, eso es Schumann, eso es Wagner, eso son todos los compositores inspirados que tejen sus obras de diseños melódicos, sacados de las entrañas mismas de la melodía-madre. Por eso aun en el mismo Beethoven, cuando la melodía es inspirada, su trabajo contrapuntístico resulta jugoso é inspirado, cuando no, es un tejido de fórmulas clásicas, de lugares comunes, amplificación de frases huérfas y garrulas vaciedades. Prestad al genio una melodía inspirada y os la multiplicará, como la tierra agradecida y fértil se devuelve centuplicada la buena semilla. Es como si le prestarais un rayo de luz y os lo convirtiera en haz luminoso, deslumbrador.

Sabeis por qué duda hoy la música religiosa desorientada y recorriendo á tientas el camino que le traía un gusto pervertido é inconsciente, sin carácter propio, sin unión mística y sin la hierática magestad que estentó en otro tiempo, como signo y nota de diferenciación?

Porque se han olvidado los yacimientos auríferos, los veneros de la inspiración melódica, al canto litúrgico, despedazado hoy en día en todas nuestras Catedrales é Iglesias. Wagner, Gounod, Saint Saens y Perosi declaran paladinamente que deben lo mejor de su inspiración al canto litúrgico. Las más bellas é inspiradas composiciones de nuestro insigne Esclava, que con sus secuencias, están calcaadas sobre melodías litúrgicas. Pero á qué citar más ejemplos? Los grandes polifonistas de nuestro siglo de oro no hicieron más que dar formas arquitectónicas á las melodías tradicionales gregorianas, desenvolviéndolas con maestría tal vez no superada después. Es verdad, que la labor polifónica mató inconscientemente el ritmo ondulado del canto gregoriano, ahorrando y sometiendo á la medida igualitaria del compás á la música que había volado sin trabas con las alas del ritmo libre, y haciendo en cierta manera esclava del cálculo á la que siempre fué señora del sentimiento. La justicia histórica exige sin embargo declarar que esa obra de mutilación y enervamiento se debió no á los grandes genios del siglo XVI sino á los contrapuntistas del siglo XV que entendían la música más como artificiosa combinación de notas que como explosión de sentimientos. Perdido así el secreto del ritmo libre, la melodía litúrgica vino á ser letra muerta, cuerpo sin alma, y cayó en el descrédito en que aún continúa, encomendada á gentes ignaras que la reducen á despiadado martilleo, olvidando á fines del siglo XIX, en el delirio del expresivismo, las reglas más elementales de la expresión musical, practicadas ya en el siglo XI y expuestas de mano maestra por Guido de Arezzo, músico de aquella centuria. ¿Dónde están en el canto llano actual aquellas notas de paso, aquellos *quiltismos* ó mordentes, aquellas ondulaciones suaves y el claro-oscuro y los ritardandos y acelerandos prescritos por el célebre monge de Pomposa? Lo que requieren las producciones artísticas es interpretación adecuada, que la inspiración melódica ha sido patrimonio de todos los tiempos. Por eso al examinar la música antigua no se pretende recabar para ella méritos extraños al arte ni imponerla á título de curiosidad arqueoló-

gica. A no ser que se quiera reducir el estudio del arte al de la Geología y clasificar sus manifestaciones por siglos, como las capas de la corteza terrestre. En qué se funda entonces la vitalidad del *Ramayana* y la *Miada*? Nada hay tan contrario á la naturaleza del arte como suponerlo artefacto humano y no la expresión veraz y espontánea de nuestra vida psíquica. Con forma ruda ó acabada siempre encierra el mismo fondo incorruptible, tanto más al descubierto cuanto más nos acercáremos á su vida primitiva. El que aceptando la Estética de Harnick, reduce la música á meras formas, negándole toda virtualidad expresiva, podrá hacer de las manifestaciones artísticas un museo de indumentaria y optar por el último figurín de los que el arte sin fondo aborta en su afán de innovaciones. Allí ellos; para mí es más consolador sentir el latido de las generaciones pasadas y establecer entre las sucesivas manifestaciones del arte estrecha é indisoluble solidaridad, ya canten las glorias y los regocijos del triunfo, ya las amarguras de la tribulación, ora lo hagan con el rudo balbucir del arte primitivo, ora con los refinamientos del arte moderno. Por qué, si hay en la música fondo inalterable y persistente, se han de condenar al olvido las producciones antiguas? Perezcan en buena hora las que no merezcan sobrevivir, las puramente circunstanciales; pero vivan con vida perdurable las que ostentan el sello del genio y han sido prez y honor del arte. Cabalmente en España podemos recoger tan rica cosecha de esas obras maestras, que no ya por su fondo, sino aún por su forma pomposa y rica, hacen competencia ventajosa á la pobreza y agotamiento actuales. Porque el efectismo moderno no ha logrado, á pesar de sus esfuerzos hallar en su paleta colores con que eclipsar el esplendor sencillo, la unión maravillosa y la severa dignidad de facciones que campean y señorean en el arte de nuestros grandes maestros, los Guerrero, los Morales y los Victoria. Cuando ya no se hablaba de expresar los afectos por medio de los sonidos, y perdida entre las nubes la espiritual aguja gótica solo pensaban los músicos en emular las líneas vigorosas, los atrevidos bóvedas, las columnas ciclópeas y los inmensos espacios de los templos de Miguel Angel y Herrera, Morales y Victoria proclaman el expresivismo en música é infunden aliento, alma de gigante á aquella armonía muerta, fundida en el troquel del impasible y frío clasicismo. Eso es nuestra música polifónica del siglo XVI.

FR. EUSTAQUIO DE URIARTE

Agus uno

Tomás Blanes

(Recuerdos personales)

No obstante el hermoso artículo publicado antes por nuestro colega *La última Hora*, artículo consagrado á la memoria del malogrado joven Tomás Blanes, damos hoy á la estampa el siguiente fragmento de memorias íntimas, como modesto tributo de consideración y estima á los méritos y delicado espíritu del joven finado.

Durante el invierno de 1897 vivimos juntos en el Madrid oscuro, frío y miserable de los trabajadores desconocidos, en el Madrid de los que trabajan en la humedad de las buhardillas: estudiantes, opositores á las carreras del Estado, empíedillos de poco sueldo, cuya miseria y cuyas privaciones salen á luz con el traje de los domingos, las tardes de invierno en el Retiro donde luce el sol.

Habíamos alquilado una habitación en la calle de Jardines y comíamos en uno de esos restaurantes donde por cincuenta pesetas al mes se sirven á los pobres las piltrafas que los ricos no podrían digerir.

Pero Tomás Blanes no se quejaba nunca. Sonriente y con la luz de la esperanza en los ojos me hablaba, lleno de fe, de las conferencias de histología que aquel año explicaba Ramón y Cajal en el Ateneo y á las cuales no faltaban nunca, así lloviera ó nevase.

Cajal—me decía—es el sabio español por excelencia y yo llegaré porque quiero trabajar como trabaja él. Y en efecto, Blanes trabajaba.

En esas glaciales noches de Diciembre, después de calentarnos un rato en

la tibia atmósfera del café Fornos, subíamos á nuestro cuarto y allí charlábamos recostados en nuestros caires fumando cigarrillos. Y cuando la conversación se extinguía en una especie de insomnio poético provocado por el recuerdo del hogar, y *s'anyoransa*, esta *anyoransa* que los buenos mallorquines llevan siempre en el alma, entonces Blanes se levantaba á montar el microscopio, en cuyo infinito de células agrandadas se extasiaba, analizándolas una por una y dibujando siempre sus infinitas caprichosas formas y especies.

Un año después, con solo un año de trabajo cuya adición contrastaba tanto en un joven de diecinueve años, por la rareza del caso, era Blanes el predilecto discípulo de Ramón y Cajal, quien le retenía á su lado en el gabinete de estudio, allí donde los sabios no dejan penetrar la vulgaridad humana. Allí estaba Blanes junto á las empuñadas extranjeras que frecuentan el estudio del gran histólogo español.

Y muy poco tiempo después, el trabajo personal del discípulo fructificaba ya y aparecía en la Revista especial un estudio concienzudo *sobre la estructura del bulbo olfatorio* que pasaba á profesores y condiscípulos.

Blanes no desmayó un momento en su entusiasmo. Este verano último le abracé en el pintoresco Artá donde se sentía impaciente por la llegada del Otoño para volver al laboratorio de Cajal, allí donde estaba en espíritu á todas horas.

No le hemos visto más, ni le veremos tampoco. Las terribles tifoideas han debido cebarse con la inconsciencia de todo lo fatal en aquella complexión delicada y debil por exceso de trabajo personal. La ciencia ha perdido uno de sus mejores soldados que hubiera llegado sin duda á la privilegiada jofatura de los escogidos.

Nosotros hemos perdido un amigo del alma, en quien en vano nos esforzaríamos á resucitar á fuerza de recordarle siempre.—Ballester.

Las fiestas de Navidad en el ejército alemán

En Alemania, país clásico de las tradiciones, celebran ricos y pobres con solemnidad inusitada la fiesta de Navidad; y no es en los cuarteles donde con menores aplausos y regocijos es saludado el *Christbaum* (árbol de Navidad) erigido por la cariñosa solicitud de los coroneles de los regimientos. Con ocasión de las fiestas de Navidad concédense numerosas licencias á los soldados cuyas familias residen no lejos de las ciudades en las que se encuentran de guarnición; pero no todos pueden ser objeto de este beneficio; algunos tienen muy lejos á sus familias, otros carecen de medios necesarios para costearse el viaje, y de todos modos necesitase un contingente bastante numeroso para subvenir á las necesidades del servicio.

Las autoridades militares ocupanse con solicitud cuidado de estos desheredados de la fortuna, y les preparan para la Nochebuena una verdadera fiesta de familia, que, al hacerles olvidar por un momento los lazos que los ligan con su familia natural, les recuerdan aquellos otros lazos de solidaridad que deben ligar entre sí á todos los individuos del ejército.

En el día víspera de la fiesta, los capitanes piden en la *Menage Kommision* unos cien marcos próximamente, á descontar del *boni*. Esta cantidad sirve para sufragar los gastos que originan la construcción del árbol y la adquisición de los regalos (uno por individuo), de los manjares, de los vinos y de la indispensable cerveza. Designanse un oficial y tres hombres por compañía, las cuales son los encargados de hacer los preparativos necesarios con el objeto de que la fiesta sea celebrada con el mayor esplendor posible.

Una vez terminado el almuerzo del 24 de diciembre, procédese á habilitar la cuadra más espaciosa del cuartel. Instálase en el centro de la misma el árbol de Navidad, adornado con cintas de diferentes colores, hierbas campestres, atributos militares y multitud de bujías, que, al ser encendidas, llegada la noche, prestante un aspecto deslumbrador. En derredor del árbol

Don Francisco Rubio y Alentor

Comandante graduado, Capitán de Infantería retirado, Condecorado con la placa de la Real Orden de San Hermenegildo

Falleció ayer á las 7 de la noche á la edad de 64 años

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Su desconsolada esposa, hijos, hijas é hija política, sobrinos (auntes) y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la Iglesia de San Juan hoy á las 3 y media de la tarde y seguidamente á la conducción del cadáver al cementerio por lo que recibirán especial favor.

El funeral se celebrará el sábado 23 de los corrientes á las once de su mañana en la parroquial iglesia de Santa Cruz.

No se invita particularmente. — Casa mortuoria: Apuntadores, 39

legendario, colócanse varias mesas cubiertas con manteles blanquíssimos, bien planchados por la esposa del sargento mayor y sobre las mesas, artísticamente colocados, osténtanse los regalos: pipas, cigarros envueltos en papeles de colores vistosísimos, bastones, fotografías, amen de un verdadero regimiento de botellas perfectamente alineadas, y sobre una mesa aparte, presidiendo la fiesta, el enorme barril repleto de cerveza y adornado con flores y banderolas de los colores nacionales.

Llegada la noche, los oficiales del regimiento se reúnen en la cocina, y allí esperan á que la comisión haya terminado su trabajo. Preséntase al cabo el presidente de la misma, anunciando que todo está dispuesto, y entonces ármase en el cuartel un verdadero barullo. Precipítanse todos, empújase los unos á los otros; ninguno quiere ser el último en llegar á la sala del festín. Los sargentos imponen silencio al fin, tras de inauditos esfuerzos, y ya logrado el orden se presenta en el salón, espléndidamente iluminado, el coronel del regimiento, seguido de los jefes y oficiales del mismo. Son recibidos con vitores y estruendosas aclamaciones: pero muy pronto queda restablecido el silencio. Ha llegado el momento solemne; descúbranse todos, y los soldados entonan á coro la siguiente popularísima canción alemana:

¡Oh alegre, radiante, espléndida fiesta de Navidad!
El mundo estaba perdido; pero Cristo nació.
¡Alegre, alegre, cristianidad!

Terminado el cántico, el sargento mayor deposita en su casco tantas papeletas como individuos asisten á la fiesta, y se sortean los regalos. Cada soldado recibe el suyo. Abrese la espita del tonel de cerveza; descórchanse las botelle de los vinos; corren de mano en mano los vasos, llenos hasta los bordes del añejo Rhin, y aquellos alemanes, tan pacíficos de ordinario, tan obedientes y sumisos en la vida civil, tan terribles en la guerra, entregáanse, á la vista de sus jefes, á la mas regocijada alegría.

El coronel, un veterano de cabellos blancos, curtido por el sol de las batallas, que comparte los afectos de su corazón entre su familia, su Emperador, al que respeta como á un padre, y sus soldados, á los que quiere como á hijos, levanta en su mano el vaso que le ofrece el sargento mayor, y pronuncia esta palabra:

—¡Muchachos, á vuestra salud; que paséis esta gran fiesta con toda felicidad!

Los asistentes chocan sus vasos y vitorean al coronel, que se retira entonces con los jefes y oficiales del regimiento, á los que ofrece un lunch en sus habitaciones particulares.

El Emperador asiste, por lo regular, á la fiesta de los granaderos de la guardia, y los generales en jefe á las que celebran algunos de los cuerpos que forma parte de sus respectivos cuerpos de ejército.

En todos los buques de guerra alemanes, sea cualquiera la región del globo en que se encuentre, celebrase la fiesta de Navidad con ceremonias idénticas á las que acabamos de relatar.

¡Dichosos los pueblos que conservan con fidelidad las costumbres de sus antepasados, convencidos de que en todos los órdenes de la vida es la tradición el mas firme sosten del progreso!

Habla Paraiso

El señor Paraiso, que acaba de regresar á Zaragoza procedente de Bilbao, ha hecho las siguientes declaraciones:

«Habíame propuesto absoluta reserva respecto á cuanto se relacionase con la Cámara de Cádiz, porque confiándome que gran parte de aquel co-

mercio piensa de modo muy diferente á los individuos de la directiva, más atentos siempre á las conveniencias del Gobierno que á la defensa de los intereses generales del país, quería evitar este para mí desagradable momento de hablar.

Pero hecha pública la actitud de aquella Cámara en los momentos en que prueba nuevamente la de Cartagena su patriotismo, dando una severa lección al Gobierno, fuerza es agradecer á la directiva de la Cámara de Cádiz la sinceridad con que obra, definiendo claramente su actitud.

La Comisión Permanente no concede subvenciones, ni dispone de destinos regimientales retribuidos, ni siquiera puede ofrecer comisiones por prestación de servicios.

Su obra y la obra de las Cámaras es obra de sacrificios, y sería demasiado exigir que en ella colaboraran todos.

Acaso por esto mismo, aún cuando Cádiz como el resto de España, abomina de la política que nos llevó al desastre y conduces á la ruina y rechaza los presupuestos, protestados vivamente por toda la nación, la Junta de aquella Cámara no encontrábles otro pero que el excesivo impuesto sobre la sal. Estamos en las vísperas del fin.

Llegado el momento de conocernos y contarnos, impónese una selección inmediata, y bueno es definir actitudes, que si no influyen poco ni mucho en la resolución del problema planteado, contribuirán á que el país juzguemos á todos, dejando á cada cual en el lugar que le corresponde.

Esa es la misión principal de la futura Asamblea, donde, bien lo saben los dignos individuos de la directiva de la Cámara de Cádiz, no caben empleados del Estado ni quienes perciban sueldos de las Compañías monopolizadoras, etc., etc., y á la que concurrirá la verdadera representación de las fuerzas vivas del país.

Pese ó no pese á muchos este movimiento desinteresado y patriótico, es la nación misma que quiere salvarse y se salvará.»

Manifiesto

de la Unión Catalanista

La *Renaixensa* ha publicado el anunciado Manifiesto de la Unión Catalanista.

Está fechado en Gerona y escrito en catalán.

Dice que hace mucho tiempo que con el carácter de un regionalismo indefinido se verifican actos y se desarrollan propagandas que considera funestas para la buena marcha de Cataluña.

La Unión Catalanista—añade—se ve obligada á manifestar que no ha tenido ninguna participación en tales actos de propaganda, considerándolos fuente de perturbaciones altamente comprometedoras y de fracasos más comprometedoros todavía.

La Unión Catalanista—agrega—no confió nunca en el programa de Polavieja, ni en las promesas de Silvela, ni ayudó á dar el barniz ilusorio de autonomismo de la campaña de los gremios de Barcelona contra el aumento de impuesto.

Tampoco ha prestado la Unión Catalanista su cooperación al proyectado concierto económico provincial, cuyo espíritu al sancionar el desmembramiento de Cataluña dejando reconocer su personalidad, se opone abiertamente á los acuerdos de las Asambleas catalanistas.

«Dice que cuando los catalanistas crean conveniente lanzar al país su programa no han de atender preferentemente á reclamar reivindicaciones en el orden económico, para que se vea que Cataluña no persigue solo la prosperidad de sus intereses materia-

les y no se la presente ante el resto de España como un pueblo de mercachifles.

Defiende luego el programa ya conocido de la Asamblea de Manresa y rechaza las manifestaciones cuyo lema no sea autonomía económica y política de Cataluña.

Aconseja se desconfíe de las promesas de los políticos, pues—dice,—si alguna concesión se hiciera á Cataluña, se falsearía.

Termina diciendo que el verdadero programa es el expuesto por la Unión Catalanista.

Las flores

mas caras del mundo

90.000 bolívares por una orquídea.—80.000 pesos por un clavel.—La rosa camaleón.

La reina de las flores es hoy día una orquídea, tasada en unos 90.000 bolívares, y su dueño se ha negado á venderla por cantidades aún mayores á ésta.

Ha hecho donación de ella á la reina Victoria cuando la soberana inglesa cumplió ochenta años.

La historia de la planta es curiosa. Hacia algún tiempo su dueño recibió una partida de orquídeas procedentes de los Andes, entre las cuales habia algunos ejemplares de mucho valer.

Al principio no puso mientes en la que hoy es reina de las flores; pero afortunadamente se la salvó á tiempo de la muerte.

Su dueño se ha negado á propagarla porque quiere darla así mayor valor. Es posible que la reina Victoria la convierta en flor real, es decir, que mande que no se reproduzcan más ejemplares que los imprescindibles para que ella pueda regalarlos á otras personas reales y que el regalo sea efectivamente de gran valor.

30.000 duros es el precio que ha pagado un ricacho yankee por la planta de un clavel de color rarísimo creada por un jardinero de Boston.

El clavel ha recibido el nombre de su comprador y se llama «clavel Lawson»; está haciendo furor tanto en América como en Inglaterra.

Lawson ha propagado grandemente la planta en sus estufas y vende ahora miles de flores al día y está embarcando grandes cantidades para Londres. Al principio se pagaban precios tan altos por un ejemplar del nuevo clavel, que ahora se considera baratísimo al precio de seis duros por flor.

Una de las flores más notables del mundo, producto de la habilidad de los japoneses, es la rosa camaleón.

Esta flor es roja á la luz del sol y blanca en la sombra. Por la noche, si se pone en una habitación oscura, las flores se vuelven blancas; pero en cuanto se las trae otra vez á la luz, la transformación de color principia.

El tiempo que necesitan para volverse de blancas en rojas, depende de los grados de calor y de luz.

La transformación se hace principiando los pétalos blancos por tomar un color sucio que gradualmente se va cambiando en carmín.

Velutina Americana: lo mejor para el cutis.

NOTICIAS

De las islas:

Inca

La compañía de zarzuela que debía debutar en nuestro Teatro la noche del último jueves, no tuvo lugar teniendo la falta de asistencia de nuestro público por lo tempestuoso que se presentó el día.

La lluvia continuó el viernes, despejándose el sábado, y transformándose otra vez el domingo en día lluvioso, cuyas aguas continuaban desde aquel día cayendo á cortos intervalos y con abundancia.

—Uno de estos pasados días en la carretera de Alcudia é inmediaciones del predio Son Fuster, se espantó un caballo que al trote tiraba de un carretón en donde iban dos mujeres y varias niñas de corta edad, las que fueron lanzadas á regular distancia ocasionándoles heridas en la cara y contusiones en las demás partes del cuerpo, una de cuyas niñas fué llevada á su casa sin sentido á la que aplicaron los oportunos remedios, recordando al cabo de algunas horas.

—La numerosa é importante sociedad de socorros mutuos *La Constancia* establecida en esta villa, procedió el domingo último á la renovación de sus Juntas, resultando elegida por unanimidad la siguiente candidatura:

Junta Directiva

Presidente, don Jaime Capó y Mateu.

En sufragio de l'ánima de

Don Bartomeu Singala y Noguera

— A. C. S. —

Demà dissapte a les nou del matí, el M. I. Sr. D. Joseph Miralles Canonge arxiver de la Seu, celebrará a la iglesia de Sant Francesch, davant el sepulcre del benaventurat Ramon Lull, el sant sacrifici de la missa que els membres de la Junta de Govern de la Societat Arqueològica Luliana han acordat fer dir per l' etern repós del seu difunt company de Junta.

A n' aquest acte hi conviden als socis de la esmentada Societat y a tota altre persona qui 's vulga adherir a la seua piadosa intenció.

Vice presidente, don Miguel Beltrán Prats.

Vocales: don Vicente Caimari Alonso, don Pedro Antonio Pujadas Far, don Antonio Ferrer Fuster, don Pedro Juan Llompart Planas.

Contador, don Juan Verd Coll.

Secretario, don Damian Vicens Corró.

Vice secretario, don Guillermo Coll Figuerola.

Depositario, don Jaime Campins y Parets.

Junta Consultiva

Don Gabriel Coll Rubert, don Mateo Garau Truyol, don Jaime Garau Estrany, don José March Palsau, don Juan Coll Socias, don Antonio Llompart Martí, don Bartolomé Tortella Llinas, don Mateo Colom Beltrán, don Juan Rosselló Janer y don Salvador Forzeza Garau.

—Sabemos que la sociedad *Unión Inguense* formada por una parte del elemento jóven de esta localidad, ha emprendido la reforma de su salón de fiestas, con el objeto de hacerlo más espacioso para los próximos bailes de carnaval.

—A la una de la madrugada de hoy se ha desencadenado un viento huracanado con acompañamiento de agua que ha durado toda la mañana.

Por la noche se han venido abajo algunos aleros de varias casas y un balcón de un primer piso en la calle de la Rectoría, por efecto sin duda del reblandecimiento ocasionado por el continuo llover de estas días.

No hemos tenido que lamentar ninguna desgracia personal, por haber ocurrido los desprendimientos á altas horas de la noche en que nadie circulaba ya por nuestras calles. — C. 2. de Diciembre de 1893.

El mercado de hoy, á pesar de brillar el sol, sólo se ha visto medianamente concurrido, por celebrarse también en Sineu el acostumbrado mercado de Santo Tomás.

El número de transacciones ha sido mediano.

Los precios que han regido son los siguientes:

Almendrón, de 83'00 á 00'00 pesetas el quintal.

Trigo, de 19'50 á 20'00 pesetas la cuartera.

Candeal, de 19'00 á 20'00 id.

Cebada del país, de 11'00 á 12'00 id.

Id. forastera, de 13'00 á 00'00 id.

Avena del país, de 8'00 á 9'00 id.

Id. forastera, de 6'00 á 0'00 id.

Garbanzos, de 20'00 á 21'00 id.

Maiz, de 13'00 á 14'00 id.

Habichuelas (confits), de 46'00 á 47'00 idem.

Id. blancas, de 23'00 á 25'00 id.

Frijoles, de 26'00 á 27'00 id.

Habas para cocer, de 18'00 á 19'00 idem.

Id. ordinarias, de 17'00 á 18'00 id.

Id. para ganados, de 15'00 á 16'00 idem.

Cerdos cebados, de 12'00 á 13'00 pesetas la arroba.

Higos pasos, de 8'00 á 12'00 el quintal.

Azafrán, de 4'25 á 00'00 id. la onza. — C.

21 de Diciembre de 1893.

De la capital:

A los buenos é importantes servicios que vienen prestando uno y otro día los individuos que componen el benemérito cuerpo de la guardia civil de esta provincia, debemos hoy dar cuenta de otros dos realizados últimamente por la fuerza del puesto de esta ciudad.

El primero consiste en la detención de un individuo natural de Manacor que resultó ser el autor del robo de dinero y alhajas verificado en la noche de anteaer en un hostal de la calle de la Justicia de esta ciudad. Dicho individuo resulta también ser

el autor de otro robo verificado el domingo último en la villa de Manacor, consistente en 23 botones de oro, una cruzcica y unos pendientes del mismo metal.

El segundo se refiere á las pesquisas verificadas por los sargentos Bonnet y Riudavets y guardias Ribas y Nadal para descubrir á los que se dedican á la expedición de moneda falsa por esta ciudad, las cuales han dado por resultado sorprender en el momento de desembarcar del vapor correo llegado ayer de Barcelona á una jóven hija política de otro individuo conocido por dedicarse al expreso negocio, ocupándole en aquel momento un paquete que contenía 200 pesetas falsas.

Tanto el primero de los referidos individuos como la jóven de referencia fueron ayer puestos á disposición del Juez de instrucción de este partido.

Ayer por la mañana entró de arribada forzosa en este puerto, á causa del fuerte temporal reinante, la corbeta italiana de gran porte *Francesco*, que desde Cetrse se dirigía á uno de los puertos de Italia.

Esta mañana ha contraído matrimonio en la iglesia de la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo el fabricante de legías y antiépsicas de Barcelona, don Francisco Tena Vives, con la simpática señorita doña Clara María Vidal, hija de nuestro amigo don Tomás dueño de la perfumería de la calle de la Constitución.

El señor Gobernador civil de la provincia impuso ayer una multa de 100 pesetas, cuatro de 50, una de 15 y dos de 5 á otros tantos individuos por haber infringido las disposiciones de la referida autoridad.

El señor Gobernador civil de esta provincia en providencia fecha de ayer ha suspendido á don Ramon Martorell del cargo de concejal del Ayuntamiento de Poltensa.

Funda la referida autoridad su resolución en que dicho señor en 22 de Octubre del año último recibió 100 pesetas procedentes del Monte Pio de la guardia civil, cuya cantidad dejó de ingresar en la caja del Ayuntamiento de aquella villa y además por haber ordenado pagos ilegales siendo alcalde de la misma.

Ayer por la mañana fué detenido un muchacho autor de la sustracción de un pavo de uno de los puestos de venta de la plaza de las Enramadas.

A las primeras horas de la tarde de ayer celebraron una detenida conferencia los señores Alcalde de esta ciudad y el Presidente de la Diputación.

Ignoramos los asuntos que trataron ambos señores.

Tan animado como el día anterior, se vió ayer la feria de pavos y lechonas de la plaza de las Enramadas.

El mercado se vió animado, pero á pesar de ello, los precios fueron sostenidos y elevados.

De los siete estados en que divide el meteorólogo Ecolástico los pronósticos del tiempo de esta segunda quincena de Diciembre, comienza mañana el cuarto que terminará el 25, y se distinguirá por nublados al N. y N. O., en las que se observarán relámpagos; además por régimen de heladas en las provincias centrales y limitrofes.

A esta altura la quincena, entra el menguante á las tres horas 43 minutos de la madrugada, á tiempo que se inicia una depresión Barométrica en el Mediterráneo hacia Ajaccio en Córcega. Esta fase de Luna es muy afectada á la lluvia, y soplando el S. O. se produce brusco cambio meteorológico, que determina el Quinto estado. — Días 26 y 27. — Por

acentuarse el frío al N. y provincias centrales, sea perjuicio de que caiga la nieve y las heladas se sucedan correlativamente.

La depresión intermediterránea avanza hacia el golfo de León, y al ejercer acción refleja en nuestra Península, aparece el

Sexto estado.—Días 28 al 30.—En que persistiendo el régimen anterior en las provincias del SO., del S. y del SE., los nubados recorren el horizonte y preparan tiempo para lluvias de invierno.

La depresión de que venimos hablando ha llegado á nuestras costas de Levante, y el

Septimo estado.—Días 30 al 31.—Termina el año con lluvias frías y vientos del NE. en todas las provincias de Levante y con acción refleja en Almería, Granada, Jaén, Andalucía, S. de Badajoz, Albacete, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara y S. de Portugal.

Participamos á los jefes y oficiales del ejército excedentes en esta isla que pueden pasar á recoger sus haberes hoy á las once, de manos del Habilidad correspondiente.

Don Enrique Fajárnés director de la Revista de Ciencias Médicas, nos ha favorecido con un ejemplar de almanaque para 1900, con que obsequia á los suscriptores. Se le agradecemos sinceramente.

Esta pasada noche pasó á mejor vida, después de penosa enfermedad, don Francisco Rubio y Aleator, comandante graduado capitán retirado de infantería, padre de nuestro amigo don José Rubio y Martorell. Nos asociamos al dolor que embarga la familia del finado.

A las cinco de la tarde de ayer empezó á repartirse en esta ciudad la correspondencia de Barcelona llegada por vía de Alcudia.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden mandando que á la mayor brevedad posible remitan los gobernadores un estado de las cuentas que, durante el ejercicio del presupuesto que principia á regir el 1.º de Julio siguiente, deben formarse y remitirse por conducto de este ministerio al Tribunal de las Cuentas por las Corporaciones provinciales y municipales.

A las dos de la tarde de ayer fundó en este puerto el vapor Lulio, procedente de Ibiza, siendo portador de la correspondencia, algunos pasajeros y carga.

Dicho buque se hizo de nuevo á la mar á las cinco y media, con rumbo á Barcelona, llevándose la valija, veintiseis pasajeros y efectos.

Con motivo de las próximas pasadas de Navidad, ha aumentado considerablemente la animación en esta ciudad, tanto por la venida de numerosos forasteros del campo y de los pueblos, como por aumentar los trabajos en la mayoría de las fabricas y talleres por fin de año.

En las calles se nota mayor animación, viéndose en las de mayor circulación puestos improvisados para la venta de turrones y otras golosinas propias para estas fiestas.

A título de curiosidad publicamos á continuación los días de las fiestas móviles durante el año 1900.

El carnaval empezará el día 25 de Febrero y la Semana Santa el día 9 de Abril.

La Ascensión del Señor se celebrará el día 24 de Mayo, la Santísima Trinidad el 10 de Junio y el Corpus el 14 del mismo mes.

En lunes cae San José; en martes la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo; en miércoles San Jaime; en jueves Todos los Santos; en viernes la purificación de Nuestra Señora, San Jaime y San Pedro; en sábado los Santos Reyes y San Sebastián y en domingo, la Natividad de Nuestra Señora.

Por el juez de la Comandancia de Marina de esta provincia, se cita, llama y emplaza á Bartolomé Clodover Coll, tripulante que fué del falucho San Antonio, para que en el plazo de treinta días comparezca en dichas oficinas á declarar en causa que se le sigue por el delito de contrabando.

Igualmente se cita por el ayudante de Marina de Felanig, al patron del falucho San José, acusados por el mismo delito.

Por el Comisario de Guerra de esta plaza, se ha señalado el día 3 de Enero próximo para la adquisición de los artículos que más abajo se detallan

destinados al consumo del Hospital militar de esta plaza.

Artículos que se citan: harina flor, cebada, leña en rama, galleta, aceite, petróleo, carbón, jabón y ceniza.

Ayer tiramos y repartimos á nuestros suscriptores una segunda edición de La Almudaina.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Magín dedicadas á la Virgen del Milagro.

A las siete de la mañana exposición del Santísimo, enseguida misa y adoraciones de Sor Rosa, á las cinco y media de la tarde rosario y continuará la novena de Bilen y la reserva del Santísimo.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Cueva Santa en Santa Clara.

Señoras: Probad la Velutina Americana.

Lecturas amenas

Una anécdota del Papa

El Wiener Abendpost refiere la siguiente anécdota del Papa Pio IX:

Cuando en Abril del año 1846 murió en Roma el príncipe Enrique de Prusia, encontrábase á su lado su ayudante el conde Moltke, el futuro feid-marschal. Antes que éste abandonase á Roma para trasladar y acompañar á su patria los restos mortales del Príncipe, obtuvo una audiencia del Padre Santo, en la que este le regaló un grabado antiguo de valor, que representaba los juets apocalípticos según uno de los frescos del Vaticano.

De su propio puño el Papa había puesto debajo del grabado las correspondientes palabras del Evangelio:

«Datum est ei magnus gladius.» (Le fué dada una espada.)

Al entregar el Papa su regalo dijo á Moltke:

«Me parece, mi comandante, que estas palabras tendran para V. un significado particular. Creo que también la mano de V. empujará victoriosamente algun dia una grande espada, pero asimismo estoy convencido de que jamas la empleará V. contra mi querida Italia.»

Los sueños

El sabio italiano Sanctis ha consagrado al sueño un estudio interesante cuyo resultado es el siguiente.

De cada 100 adultos se encuentran 9 en cada sexo que no sueñan jamás los demás si las mujeres con mas frecuencia que los hombres.

De cada 100 hombres, 50 sueñan raras veces, 27 á menudo y 13 constantemente.

De cada 100 mujeres, 33 sueñan constantemente, 45 con frecuencia y 13 pocas veces.

También ha hecho observaciones particulares respecto al sueño de los que oficialmente aparecen como criminales, y al revés de lo que generalmente cree el sueño de estos es tranquilo sin la mas leve sombra de pesadilla.

La luz embotellada

Con este título leemos en un colega de París:

«Parece que por esta vez podremos real y verdaderamente embotellar la luz.»

Un sabio americano acaba, en efecto, de obtener una luz ideal, sin servirse ni del aceite ni de la electricidad, la cual es el producto de reacciones químicas que se efectúan dentro de un globo de cristal, y como una vez apriionada es inextinguible, se comprenderá fácilmente las múltiples aplicaciones que podrá tener tan curiosa invención.

Todo el mundo podrá llevar en el bolsillo un rayo de sol, y bastará sacarlo para iluminar los parajes más sombríos.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 20 de Diciembre de 1899.

Existencia de ayer	Entradas	Salidos	Fallecidos	QUEDA
315	3	1	1	316

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Inguilina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	81 00
Cambio Mallorca.	3 50
La Islaña Marítima.	59 10
Ferro-Carriles de Mallorca.	45 00
Alumbrado per Gas.	56 50
Salinas de Ibiza.	205 00
Fomento Agrícola.	82 00
Bonos Municipales.	94 75

VALORES PÚBLICOS	
Barcelona 21 de Diciembre.	
Interior.	69 15
Exterior.	60 00
Amortizable.	00 00
Cubas.	77 12
Cubas 1890.	65 25
Aduanas.	00 00
Filipinas.	00 00
Coloniales.	00 00
Nortes.	50 55
Francias.	46 35
Paris.	00 00
Franco.	00 00

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 18.—Varones 3.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 18.—Don Juan Torrens Cirer con doña Magdalena Villalonga Salom.

Defunciones: Día 20.—Teresa Corró Salas, soltera, 67 años, hospital, apoplejía—Magdalena Cañellas Cañellas, viuda, Término, afección cardiaca.—Bartolomé Juan Vicens, casado, 68 años, hospital, aterosoma.—Tomás Pons Vidal, casado, 74 años, c. de la Misión, angina de pecho.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay stratus.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—O. calmoso.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi. Ninguna.

Incidencias.—Despejados cielo y horizonte, llana la mar de la ventolina N. reinante, y elevado el nivel de las aguas acaeció el orto. A las ocho incluyó más al O. el viento que fué de puntos s'dentro flojo hasta medio día. Continuó el O. durante la tarde y fué abonanzando á medida que nos aproximáramos al ocaso y á dicha hora como queda arriba dicho.

Noticias.—Entró el vapor Cataluña de Barcelona, el Lulio de Ibiza, el bergantín goleta español Sañi de Mazagan y de arribada per mal tiempo la corbeta italiana Francesco de Cete. Salíó el Cabrera para Cabrera, el Unión para Valencia y el Lulio para Barcelona.

Buques fondeados: Día 21.—Vapor español Ciudad de Reus, de 1.250 ton., de Terragona.—Vapor español Lulio, de 405 ton., de Ibiza.—Vapor español Cataluña, de 662 ton., de Barcelona.

Buques despachados: Día 21.—Vapor español Lulio, de 405 ton., para Barcelona.

Matadero: Día 21.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Cárneros, 0.—Ovajas e.—Borregos, 0.—Corderos, 95.—Cabras 0.—Cajales, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 14.—Cerdas, 8.—Lechernas, 0.—Total, 122.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Ingléses y boers

Madrid 21 á las 9'10 m. Nos comunican de Londres que Mr. Goschen ha declarado la necesidad de mantener preparada la marina, pues se temen complicaciones.

El sábado saldrá para el Africa del Sur el general Roberti.

Los boers cañonearon á Malcop, si bien causaron poco daño.

Los ingleses se retiraron á Arundel por no poder resistir á los boers á causa del poco alcance de sus cañones.

Noticias

Madrid 21 á las 9'20 m. Un corresponsal de un periódico inglés, prisionero de los boers, dice que le tratan bien y que los boers tienen absoluta confianza en el éxito definitivo de la campaña.

Dice además que cree que la guarnición de Ladysmith podrá aun resistir unos cuantos meses.



Don Antonio Ramis Sampol

Falleció el 21 de los corrientes

Q. E. P. D.

Su esposa, hijos, hijas, hermanos y hermanas, hermanos políticos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos asistan a rosario á las 5 y seguidamente la conducción del cadáver á su última morada.

El funeral se celebrará mañana sábado á las 10 y media en la capilla del Real Palacio.—No se invita particularmente.

Asegúrase que la mayor parte de los heridos en la batalla de Tugela lo fueron levemente.

Prisioneros.—Suspensión

Madrid 21 á las 9'30 m. A principios del mes de Enero próximo saldrá de Manila para España otra expedición de prisioneros españoles que estaban en poder de los tagalos.

Dicen de Roma que la Cámara de diputados ha aplazado sus sesiones hasta el 31 del próximo mes de Enero y el Senado las ha suspendido hasta nuevo aviso.

Voluntarios al Transwaal

Madrid 21 á las 10 m. Londres.—El Ayuntamiento de aquella capital ha votado un crédito de veinticinco mil libras con objeto de constituir un cuerpo de voluntarios imperiales. Serán incorporados los veinte mejores tiradores de Londres á cada regimiento.

Del Transwaal

Madrid 21 á las 10 m. Telegrafían que la Legación de Bruselas ha recibido por correo noticias de las primeras batallas ocurridas en el Transwaal. Por estas se describen las victorias obtenidas por los boers las cuales se deben á fuerzas superiores.

Los ingleses protestan de que los boers emplearan balas dumdum.

De político

Madrid 21 á las 2'55 t. Se ha celebrado Consejo en Palacio. El señor Silvela expuso la fórmula acordada en el consejo de anoche.

Se ha firmado el decreto autorizando la lectura del proyecto á las Cortes.

Desertoras y prófugas

Madrid 21 á las 4 t. El Diaríol Oficia del ministerio de la Guerra publica una orden disponiendo que los desertores cumplan en lo sucesivo el recargo que se les impuso en los cuerpos en donde servían; y los prófugas, el tiempo que les corresponde como los demás individuos de su reemplazo.

Mencheta

De utilidad indiscutible

Las dispepsias y dolor de estómago con anemia, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. De venta en la Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Madrid 21 á las 8'10 n. En la sesión del Congreso el señor Villaverde ha dado lectura al proyecto de ley para que sigan rigiendo los mismos presupuestos.

El señor Azcárraga continuó su examen acerca de la totalidad del presupuesto de guerra.

Sesión del Senado

Madrid 21 á las 8'15 n. En el Senado han sido aprobadas las reformas del Código Penal, desechándose la enmienda del señor Ochoa en la que pedía el restablecimiento del fuero eclesiástico.

Ha sido también desechado el proyecto contra el paludismo.

Fallecimiento.—Desde Londres

Madrid 21 á las 9'30 n. Ha fallecido don Cándido Martínez.

Londres.—Mr. Bolfour pronunció un discurso felicitándose de la unión del pueblo inglés con el propósito de no retroceder ante los sacrificios hasta conseguir el triunfo final.

Sesabe que las trincheras de los boers en Tugela están hábilmente disimuladas.

Lamentó que las fuerzas inglesas que hay diseminadas sean incapaces de tomar la ofensiva.

Más detalles del Congreso

Madrid 21 á las 10'15 n. Al terminar la sesión del Congreso los señores Canalejas y Azcárate insisten en los argumentos expuestos en sus respectivos discursos.

El señor Pi abogó por la creación de un ejército voluntario suprimiendo las quintas.

Pide que se organice el país bajo la base de la paz y el desarrollo de la cultura y riqueza.

Le ha contestado el señor Azcárraga, suspendiéndose la sesión después de breves explicaciones.

Se ha aprobado la reforma del Código de Justicia Militar.

Errores

Madrid 21 á las 11 n. El Herald dice que se han encontrado algunos errores en las cifras del presupuesto de guerra. En el capítulo que se titula Cruces pensionadas la equivocación asciende á muy cerca de un millón de pesetas.

Mencheta

Tienda nueva. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Almueda de Libros

Gran librería de lance.—2.000 volúmenes para vender. El día 18 empezará la venta de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde continuando los días siguientes. Calle de Morey 33 entresuelo derecha.

Turronero de Jijona

Se encuentra ya en esta Capital el antiguo y acreditado turronero de Jijona ANTONIO SEVILLA, que todos los años tiene su puesto de venta en la calle de San Nicolás, número 85. Trae un numeroso y escogido surtido de turrones de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Irlache negro, Peladillas blancas, Garrapiñadas, Pifones, Anises, Patatas de Málaga y otros dulces, todo de clase fina y superior.

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

FERRI-CARRILES de MALLORCA



Servicio de ferros para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragas.

Vapores Correos

Salidas de Palma. Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo). Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). Entradas á Palma. Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 3 m. de Barcelona directo. Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

DICIEMBRE

22

1859.—Los marroques atacan al general Prim y son rechazados.

VIERNES

\$55 | Santos Zenón, Demetrio y | 10 Honorato, mr.

DICIEMBRE

23

1888.—Asesinato de Enrique de Guisa en el castillo de Blois.

SÁBADO

\$56 | Santos Victoria, vg. mr. y el | 9 Beato Nicolás Factor.

ABONOS QUIMICOS — ALZAMORA HERMANOS — PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR — ABONOS QUIMICOS

ESTÓMAGO É INTESTINOS. ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrañamiento, Vientos abdominales, Gástron del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Ponente, 31: BARCELONA

DOLORES DE CABEZA. Desaparecen pronto y completamente con la Cefalina Roselló. El que tose es porque no usa los Disoides post-riales. ROSELLÓ. Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrader y señores Valenzuela.

Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C. Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos. Para Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce saldrá el día 23 de diciembre el vapor Martin Saenz. Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, desde convenientemente directo, para Tampa, Frontera, Legana, Campeche, Progreso y Chetumal. Para más informes, diríjase á los representantes de la Compañía en este plano, señores Martínez y Pizarras, San Juan 20, Palma.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona Mes de Diciembre. Línea de Buenos Aires.—El 8 de Diciembre de Barcelona y el 7 de Cádiz saldrá el vapor «P. de Sotústeigui», para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.—No se admite la carga la víspera de la salida. Línea de Cuba.—El día 24 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Buenos Aires», directamente y sin trasbordo para las Palmas, Puerto Rico, Habana, Ciego, Sabanailla, Progreso y Veracruz con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Aguadilla, Arrecibo, Frontera, San Justo Mta. de Tabasco, Tampico, Texpan, Campeche, Legana, Coahuacalco, Minatitlán, Nautla, Tehuacan y New Orleans. El día 20 de Santander y 21 de Gerona, saldrá el vapor «Alfonso XIII» para Habana y Veracruz. Línea Centro América (Servicio Venezuela Colombia).—El día 11 de Barcelona y 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Ciudad de Cádiz», admitiendo carga y pasaje. Directamente y sin trasbordo para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Ciego, Sabanailla, Puerto Cabello, La Guayra y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Progreso, Veracruz, Nueva Orleans y los puertos del litoral del Pacífico. Línea de Canarias.—El día 18 de Barcelona, saldrá el vapor correo «Máximo», admitiendo carga y pasaje para Canablanca, Marrón, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, con escalas en Valencia, Málaga y Cádiz. Para más informes, acúdate á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

CASA BANQUE. Único depósito de los tan acreditados en este plano. PIANOS CHASSAIGNE. Venta á plazos desde CINCO Duros mensuales en adelante. Armoniums é Instrumentos para banda y org. para de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos. Venta á plazos sin entrada. Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos. COLON 34-PALMA

SEÑORAS. Pedid los Polvos Velutina Americana de J. Moscardó. Son los mejores para el cutis conocido hasta el día. Marca registrada: cuidado con las imitaciones. De venta en todas las establecimientos. NOTA.—Caja 2 puestas. Hay algunas cartuchas para probarlas á 0'25 pesetas cada una.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE. ENOLTURO. REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE. DEL DOCTOR PADRÓ. Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los reñes blancos, las ligas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre. CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

NO MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMERAS DE LA CABEZA. El Tricófero Padró. que es el tónico más antiguo y barrotizado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un centenar de falsificaciones ó imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. En Palma: Valenzuela, farmaceutico.—Francisco Meridiano, peluqueros y demás farmacias y perfumerías.

TIENDA NUEVA. Calle de Brossa, 19. Al lado de La Industrial. GRAN REBAJA DE PRECIOS—OBSEQUIO Á LAS SEÑORAS. Lencería, pañolería de todas clases, yates, ramito, alfombras y tapetes. Faldas de lana y de algodón. Tallas novedad. Géneros de punto, trajes completos para señoras y caballeros. Modas y calcetines, corbatas, cuellos y puños. Cerveza, forma especial, fabricación parisiense. Acollchadas, tiras bordadas y refajos. Y otra infinidad de artículos. Se supliran á las señoras no compren sin visitar esta casa. Riqueza y bondad en los géneros—Baratura verdad. MADR DE BOMBO—BROSSA, 19.

EL ACETILENO BARATO. Como G S á 15 céntos. de peseta el metro y como PETROLEO á 30 céntos. el litro. Con los aparatos privilegiados, sistema BOFILL—Ingeniero. Son los más sólidos, seguros, económicos, y los de más fácil manejo. Usados con feble gasógeno automático. Lámparas portátiles y faros para Bicicleta y carruajes, elegantes y económicos. Especialidad para alumbrar poblaciones, sin necesidad de Mechoros especiales que no producen humo. Conviene para el alumbrado doméstico, talleres, establecimientos, etc., etc. Carburo superior á 85 céntos. Pta. Kilog. SINDICATO, 141, 1°-PALMA. Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

Agencia Internacional BARCELONA. Esta Agencia en combinación con la casa Expreso Villalonga de Buenos Aires se ocupa de recibir á la América del Sur y Central toda clase de encomiendas y carga. SE DESPACHAN PASAJES Y EQUIPAJES. Para más informes CENTRO DE ANUNCIOS, Palma.

CASA BANQUE. Gran depósito de los tan acreditados en este plano. Wertheim, Pfaff y Estrella. Venta á plazos desde CINCO Duros mensuales en adelante. Representación exclusiva de las sillas y val. Mequeras de hacer calado. CLAES. VENTA A PLAZOS. Colón 34, Palma.

Libros. Hay para vender: Historia Romana, 2 tomos encuadernados. 2 00. Fuero de la cenobios, 1 id. 1 00. Aristóteles, 1 id. 0 50. Gramática, 1 id. 0 25. Mistica Ciudad de Dios, 1 id. 0 75. Hijo de David Ntro. Señor, 1 id. 1 00. Respectos de la naturaleza. 1 00. Vida de San Ana María del Sacramento. 1 00. Expon. del amigo y del amor Raymundo Lulle. 2 00. Historia sagrada. 0 50. Solución Española. 0 50. Lecciones Derrótes políticas. 1 00. Comedia. 0 80. Febrero, 12 tomos encuadernados en 4°. 40. Para informes, Centro de Anuncios.